

[Ana Cristina Rodríguez Pérez](#)



El licenciado en biología Yoel Monzón González, jefe del Equipo de Trabajo de Antropología Forense, del Servicio de Medicina Legal de Matanzas, fue seleccionado como uno de los representantes de Cuba en la Asociación Latinoamericana de Antropología Forense (ALAF), durante el XVIII Congreso Latinoamericano de la especialidad, celebrado en San José, Costa Rica.

«En 20 años Cuba nunca había pertenecido a la ALAF, a pesar de que teníamos ya una historia reconocida de trabajo, evidente en el quehacer del recientemente fallecido doctor Héctor Soto Izquierdo, antropólogo forense con 47 años en el Instituto de Medicina Legal», refirió Monzón González, especialista en antropología física.



«Gracias a la ALAF, que nos permitió participar en el Congreso, y al Comité Internacional de la Cruz Roja, que asumió los gastos, tuvimos la oportunidad de mostrar cuánto de ciencia forense y en particular de antropología forense se realiza en nuestro país. Logramos impactar, por nuestros altos estándares no

solo de reconocimiento, sino metodológico, de resolutiveidad de casos, dejando muy bien claro la trazabilidad metodológica para el esclarecimiento de los hechos.



«Por ello, nos hicieron miembros de la Asociación Latinoamericana de Antropología Forense y a la vez, nos dieron la responsabilidad al doctor Dodany Machado Mendoza, del Instituto de Medicina Legal, y a mí, de ser los primeros representantes de Cuba en la ALAF, lo que engloba un sinnúmero de proyecciones”, expresó.

El evento, que tuvo lugar del 23 al 27 de octubre y celebró los 20 años de creación del Equipo Argentino de Antropología Forense, primero de su tipo, se centró en el papel de la antropología y la arqueología forense en investigaciones judiciales, situaciones humanitarias, desastres masivos y contextos de emigración.



XVIII CONGRESO DE LA ASOCIACIÓN LATINOAMERICANA DE ANTROPOLOGÍA FORENSE



20 Aniversario de ALAF: un proyecto que une a Latinoamérica

SAN JOSÉ, COSTA RICA

“Procesos de búsqueda
e identificación humana
en el contexto migratorio
latinoamericano.”

 DEL 23 AL 27 DE
OCTUBRE 2023



«Ya tenemos invitaciones para participar en discusiones de caso e impartir cursos en la Universidad Nacional y Autónoma de México (UNAM). Todos los antropólogos quedaron muy impresionados y motivados con los métodos que usamos y sobre todo la creatividad que aplicamos en la identificación”, refirió el especialista.



«Y cuando hablo de creatividad me refiero **sobre todo al caso odontológico, pues al carecer de fichas en las clínicas dentales buscamos alternativas con fotos ocupadas a través de las autoridades, algunas publicadas en Facebook, donde aparecen reflejadas las arcadas dentales. Buscamos detalles odontológicos que nos puedan ayudar, pero además hacemos una superposición métrica de las piezas dentales que tenemos ante mortem y post mortem.** También hacemos un estudio de la línea oclusal y con eso logramos dar un positivo de identificación sin tener carta dental. Es uno de los métodos creados en el laboratorio nuestro, una patente muy matancera presentada en el congreso de 2022»; comentó emocionado.

«Se nos propuso que esa experiencia se la transmitiéramos a los estomatólogos y a los antropólogos forenses de Panamá. Se crearon los vínculos en este mismo congreso para comenzar a desarrollar cursos, seminarios, entrenamientos, en los que no solamente vamos a enseñar, también vamos a aprender”, acotó.

Los especialistas cubanos miembros de la ALAF tienen asegurada su

participación en el [XIX Congreso Latinoamericano de Antropología Forense](#) previsto a desarrollarse en 2024 en Panamá.